

EL GUANACASTE

SEMENARIO DE INTERESES LOCALES

Director: Mario Cruz Santos

AÑO I

LIBERIA, domingo 2 de octubre de 1910

NUMERO 6

Episodio de la Guerra Nacional

(INCENDIO DE GRANADA)

Luego que el Jefe de los filibusteros regresó de Masaya convocó á sus principales subalternos, y resolvieron la desocupación de la ciudad y el incendio de toda ella, obra que fue encomendada al americano Henningsen, el cual mandó publicar un bando, en que previno dentro de muy pocas horas la desocupación de todas las casas y edificios públicos, porque iban á ser entregados á las llamas. ¡Qué horror! ¡qué barbarie! Incendiar sin necesidad, sólo por destruir! Y sin embargo, los incendiarios se titulaban *civilizadores* y á nosotros nos calificaban de salvajes, porque defendíamos nuestra vida y propiedad.

El propio día 23 se presentó á Paredes un joven que le informó lo mismo que Sonza en Masaya el incidente por el que el General escribió á Martínez invitándole á acometer á Granada y á que trazase el movimiento de las fuerzas sobre dicha ciudad.

Martínez le contestó estar de acuerdo y le envió á uno de sus ayudantes, don José León Sandoval, hijo del Director del Estado que gobernó en 1845 y 46, y dueño de una finca situada al sudeste de Granada en la costa del Lago. El expresado ayudante era el más conocedor y á propósito para conducir á los guatemaltecos á la citada finca.

Martínez con su división debía marchar por el lado Norte hasta la costa del mismo Lago en el punto llamado "Las Pilitas", de donde se pondrían en comunicación ambas fuerzas. A la de este General añadió Beloso 200 salvadoreños bajo el inmediato mando de un Coronel, don Esteban Salazar, quien tenía fama de valiente, pero por su obesidad ni siquiera fue á asomarse á los combates.

El 24 á la madrugada salió esta división de Masaya por el camino que llamaban de las carretas: á las dos de la tarde desfilaba sobre las pequeñas colinas de la *Otra Banda* y desde allí se divisaba la inmensa hoguera encendida por los hijos de Washington, en la cual se consumían siete templos, algunos magníficos, y los edificios públicos y los de particulares, que embellecían dicha ciudad. Daba lástima ver salir de los montes las familias arruinadas que habían abandonado sus hogares cuando los entregaban á las llamas los titulos *regeneradores* de la América Latina.

A las 3 llegaron á la playa del Lago. Dos vapores, el *Virgen* y el *San Carlos*, amarrados al muelle del "Fuertecito", estaban cargando los elementos que aún no habían conducido, y esperaban que Henningsen y su división concluyesen la obra que se les había encomendado para recibirlos á bordo.

Martínez llevaba un cañón de á 6, manejado por el Coronel cubano don Miguel Rodríguez, que tenía pretensiones de famoso artillero, á quien le ordenó procurase dar en la máquina de alguno de dichos buques para ver si se lograba inutilizarlo; pero aunque asestó tres tiros, las balas no hicieron el menor daño.

Entretanto, el Teniente Coronel don Francisco Gutiérrez, con la 1ª sección del Batallón número 1º partió por el camino que llaman de "Ganado" á situarse en la calle de Guadalupe y el Coronel don Segundo Cuaresma con la 2ª Sección á ocupar el Convento de San Francisco, punto ventajoso para dominar la plaza.

Henningsen no esperaba á los aliados y creía que en caso, vendrían por Jalteva, razón por qué desplegaba por ese lado su mayor vigilancia.

Al oír el eco del cañón en la costa se sorprendió y temiendo ser cortado, mandó 60 hombres á ocupar los puntos que le aseguraban la comunicación entre la plaza y el Lago. Esta Compañía se encontró con la Sección de Gutiérrez y trabaron un vivísimo combate, en que por fin cedieron los filibusteros, encerrándose en la iglesia de Guadalupe, que habían preservado del incendio para un caso como el que se les presentó.

La sección auxiliada ya de una Compañía de guatemaltecos rodeó el templo, y no queriendo rendirse los sitiados, ni pudiendo abrir brecha por falta de artillería, resolvieron quemarlo. A proporción que el fuego devoraba la antigua techumbre los filibusteros se reducían al último punto del edificio, y allí fue un parlamentario á ofrecerles garantías, pero en vez de aceptarlas gritaron á una voz: ¡Viva Walker! Hicieron enseguida esfuerzos para romper la línea; pero en vano, porque la única puerta de salida la encontraron erizada de bayonetas. Al fin les llegó el fuego, y todos perecieron antes que rendirse. Hubo uno que logró escapar de las llamas, y lanzándose á la puerta, encontró con el Sargento Dionisio Chévez, quienes mutuamente se mataron disparándose á un tiempo los rifles.

Este Chévez fue el mismo que inició el motín y matanza de yankees en Cunaguas, Matagalpa.

Nuestras fuerzas se parapetaron entre las ruinas de Guadalupe, bajo el mando del Capitán don Ceferino González.

La Sección destinada á tomar San Francisco salió mal parada. Los filibusteros estaban tendidos en ala desde la plataforma hasta la última gradería y pecho á pecho respondían el fuego que se les disparaba. Cuaresma fue herido, como muchos otros; yacía en el campo un montón de cadáveres y no teníamos esperanza de triunfar, por cuya razón se empeñaron otras fuerzas y hasta los principales jefes. Martínez dispuso que los Generales Chamorro y Hernández mantuvieran el fuego mientras él iba á disponer que al lado oriental se disparasen algunos cañonazos sobre dicho edificio para llamar la atención de los defensores.

En efecto, á ejecutarse iba esta operación cuando un ayudante llegó corriendo á dar parte al General que nuestras tropas amedrentadas de la mortandad se habían desbandado y huían sobre el camino para Malaco.

Chamorro y Hernández pelearon esa tarde con el mayor denuedo; muerto el caballo que montaba el primero, se paró con admirable impavidez á esperar que un ayudante le alistase la nueva cabalgadura.

Sin embargo, estos dos Jefes no pudieron contener la derrota. Martínez al saberlo corrió sobre el camino de los Malacos, dejando á los que huían hasta una distancia en que vio que nadie iba adelante, y aunque muchos oficiales habían intentado detener á los corridos, éstos se abrían paso con la bayoneta, pero á la vista del General en Jefe se contuvieron y como amenazase con la espada al que diese un paso más, fueron formando, y haciendo formar á los grupos sucesivos, de manera que sobre el mismo camino volvieron sin el terror pánico que llevaban.

Cuando llegaron á "Las Pilitas", cuartel de nuestras fuerzas, encontraron allí al General Paredes, que con dos Compañías había cruzado la finca Sandoval, sin duda sabedor del fracaso de los septentrionales. El saludo de los Jefes produjo confianza y alegría: Paredes, aunque en voz pausada, dijo una corta arenga en que prometió á los soldados la victoria y terminó con vivas á los salvadoreños, á los nicaragienses y á todos los gobiernos de Centro América, que fueron acogidos con entusiasmo.

Eran ya las 6 30 de la tarde y apenas quedó tiempo para guarecer el ejército en las casuchas del barrio de Santa Lucía. Teníamos más de 40 heridos y ni un cirujano, ni medicinas, ni una tienda de campaña para favorecerlos. El cuerpo de reserva estaba como hemos dicho en "Las Pilitas" bajo una ceiba que le servía de pabellón. Por desgracia, la noche de este día (24 de noviembre de 1856) fue de constante lluvia, que apagaba los ayes de los moribundos, hasta que el sol vino con su luz á descubrir á los que habían fallecido y á iluminar el campo para recomenzar los combates.

En efecto, los filibusteros cargaron con ímpetu sobre Guadalupe para abrirse paso al Lago: González defendía el punto y para mayor seguridad le mandaron de auxilio una compañía guatemalteca, de suerte que se mantenía allí un fuego continuo.

El General Martínez persistió en el propósito de apoderarse de San Francisco, no ya estrellando su tropa sobre las murallas del edificio, sino tomando las manzanas circunvecinas, que estaban incendiadas. Así fue que al ver los filibusteros esta operación temieron ser cortados, abandonando las paredes del referido Convento y se concentraron en la plaza.

La noche del 25 fue más lluviosa que la anterior, y el día siguiente, 26, los filibusteros más estrechados en la plaza y calle de Guadalupe, cañoneaban sin cesar los fortines por la necesidad de salir para el Lago. El General Martínez mandó suplicarle á Paredes que llamase la atención al enemigo por su lado, para que no cargase tanto sobre Guadalupe, y aunque prometió hacerlo, el fuego aumentaba antes que disminuir.

Entonces el primero mandó un ayudante de toda su confianza, don Ascensión Rivas, á explicarle al segundo el número de heridos que salían de las ruinas de Guadalupe, y á encarecerle la necesidad del ataque del flanco, que antes se le había duplicado.

Paredes contra su habitual carácter y moderación se indignó en tal extremo, que desenvainó la espada y desafió al ayudante á que fuesen juntos á provocar al enemigo. Rivas le contestó que su misión no era otra que transmitirle un mensaje de su superior.

Martínez oyó furioso la relación de Rivas, y le ordenó que dijese á González que abandonase el punto de Guadalupe, orden dictada en un momento de despecho, que iba á ser muy funesta á la causa nacional. El General Chamorro, el Comisario de Guerra don Ramón Alegría y el que escribe estos apuntamientos corrimos á contener al ayudante para que no comunicase la orden, respondiéndole por el resultado. Volvimos á donde el General y accedió fácilmente á nuestras indicaciones.

Algunas horas después llegó Paredes á nuestro campamento y no se habló siquiera del incidente desagradable que había pasado. Se trató de activar las operaciones de la guerra y se convino en lo siguiente:

Asaltar el "Fuertecito" la noche inmediata y la plaza el día siguiente. Martínez dio la elección á Paredes y éste eligió la ocupación del primero.

Dijimos en nuestra primera parte que el "Fuertecito" fue construido por los españoles dentro del agua, y comunicado por un terraplén largo y estrecho, batido en ambos lados por las embravecidas olas del Gran Lago. Arrancando de dicha fortaleza se había construido recientemente un muelle de madera muy sólido, donde anclaban los vapores de la Compañía de tránsito, por lo cual se deja ver el interés de los filibusteros en conservar este punto hasta el último instante, y la dificultad de asaltar por el terraplén que mencionamos, cuya parte de entrada estaba cubierta con trinchera de palos y gruesa artillería.

Por fortuna, nuestro apareamiento repentino en la costa no permitió á los aventureros dejar allí más que una guarnición de 25 hombres; pero estos bastaban para defender un punto tan ventajoso. Nosotros tuvimos estos datos, merced á un hijo del país que había podido desertar.

Se convino, pues, en el siguiente plan: A las 8 de la noche se tiraría un cañonazo del campamento de Paredes situado al Sur, y minutos después, otro del de Martínez, colocado al Norte, alternando con el mismo espacio de tiempo tres tiros de cada parte. Durante este cañoneo caminarían 200 guatemaltecos á la orilla del monte hasta situarse al pie del terraplén y al 6º y último disparo cargarían sobre el fortín. Era seguro que los americanos, temerosos de un cañonazo, se ocultarían en el interior del Fuerte, y que en tal situación podía sorprenderseles.

La operación la encomendó Paredes al Teniente Coronel don Mariano Villalobos, valiente, de mala fama, de quien sus compatriotas deseaban deshacerse, y la ejecutó con tal silencio y orden, que no sólo llegó al terraplén sin ser visto ó sentido, sino que subió y rompió el fuego sobre la misma trinchera de la entrada. El centinela estaba cubierto con el muro, y el resto

de la guarnición guarecida por distintas partes, porque quiso la casualidad que uno de tantos cañonazos les matase un soldado.

Sin embargo, de tan feliz sorpresa, los yankees pelearon en la propia trinchera, después en la casa interior, y por último á lo largo del muelle, hasta que muertos y heridos más de la mitad, se rindieron unos y se ahogaron otros que tuvieron la osadía de arrojar al agua. Hubo uno que á nado pudo tocar tierra y caminando con el agua al pecho paralelamente á la costa, salió fuera del campamento septentrional y por el camino directo llegó á los "Cocos".

La noche era muy oscura; el Lago estaba muy manso. Nosotros veíamos el fuego sin peligro, y antes bien divertidos, porque divisábamos las corrientes de luz que salían de cada boca de fuego y que se reflejaban en el agua que teníamos en el intermedio. Mas cuando el combate se prolongó, y el Fuerte quedó en tinieblas, padecemos un poco de angustia creyendo que habíamos perdido; pero de repente se encendió una luz, señal convenida para anunciar el triunfo, y á un tiempo exclamamos: ¡hemos triunfado!

Martínez dijo: Paredes ha cumplido un compromiso: mañana llenaremos el nuestro.

LIC. JERÓNIMO PÉREZ
[Nicaragüense]

FIESTA ESCOLAR

Qué de recuerdos infantiles; qué de impresiones pasadas, borrosas y lejanas, entristecieron y melancolizaron mi alma aquella mañanita de setiembre! Por qué nos gusta recordar lo que pasó aunque sea triste? Para llorar? Para sufrir? Oh, abismos del corazón humano! Si estás alegre, corazón, piensas en aquella época en que te hirió la tristeza; si triste, evocas aquellos días rosados en que una sonrisa de mujer, un pasatiempo, una nonada, te hacían creer feliz.....

El corredor de la Escuela de Varones donde tuvo lugar la fiestecita escolar, aparecía sobriamente arreglado: flores, palmas, gajos verdes, albos cortinajes, todo sencillo, sin artificios, todo adecuado al acto, todo acorde con aquellos parvulillos que, ajenos á las maldades de la vida, á los vicios que degradan el cuerpo y empuñeñen el espíritu, y con sus ropitas brillantes de puro limpias, iban desfilar con presteza colocándose cada uno silenciosamente en el puesto que el superior le señalaba.

Entraron, á su vez, las niñas, con sus pupilas iluminadas y agrandadas por la felicidad; vestían sus mejores trajecitos domingueros, y precedíanlas cinco preciosas pimpollos que representaban á las cinco repúblicas hermanas del istmo centroamericano; iban de blanco, y resaltaban sobre las gasas y encajes de sus infantiles "toilettes", los pabellones, símbolo de la libertad y soberanía de Centro-América. Eran cinco pimpollos, cinco promesas primaverales, cinco augurios de galanas floraciones.

El Himno Nacional, tocado magistralmente por nuestra Banda, profanó el silencio de la hora. Es un himno de paz y de trabajo, no el de notas guerreras, ni gritos de venganza, ni estertores de agonía, ni rebramar de cañones; es diáfano, claro, sereno y azul como nuestros cielos de verano, dulce y evocador como las canciones que allá en las chozas campesinas eotonan, de noche, los boyeros..... Es, en una palabra, la encarnación de nuestro pueblo y de nuestra alma nacional.

Llevaron la palabra en el acto, el señor don Abraham Mayorga Rivas, Presidente de la Junta de Educación; el señor don Salvador Villar, Inspector Escolar, y como representante y vocera de las maestras, la señorita Sabina Zelaya.

Todos los discursos abundaron en frases patrióticas y oportunas, todos tuvieron la magia de conmovir los corazones de niños y espectadores. Lástima que el corto espacio de este escrito nos impida extendernos en más consideraciones; agregaremos, sí, que el que más conmovió nuestro espíritu, el que más sensaciones y pensamientos suscitó en nuestro corazón y en nuestra mente, fue el de la señorita Zelaya; está condensada en él toda la exquisita dulzura, todo el sentimentalismo del alma femenina. Bien por ella, que sabe deshojar sobre los corazones rosas de esperanza, de bienandanza y de consuelo!

Dos de los niños, uno por la Escuela de Varones y otra por la de Niñas, recitaron bellas composiciones alusivas al acto.

Mas, á qué negarlo? Al retirarnos de la fiesta, al contemplar la sana alegría infantil, al meditar en las cosas que han pasado, y al presentir y adivinar las que sucederán, un algo trágico aleteó en nuestro espíritu y con dolor y con pesar y esbozando un gesto ambiguo, mezcla de terror y de rabia, nos inquirimos á nosotros mismos: dentro de un año ¿seremos todavía libres, podremos congragarnos otra vez, arrullados por las no-

tas de paz y libertad de nuestro himno, y bajo el amparo glorioso del tricolor nacional.....?

IMPUESTO SOBRE EL GANADO

Composición de caminos á la frontera Norte. Continúa en debate la moción Briceño. Sesión de ayer del Congreso.

Se abrió la sesión á la hora de costumbre. Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

Tinoco Granados—Combate la moción Briceño y prefiere que todo el impuesto se dedique á la Sociedad Nacional de Agricultura.

Pinto—Ha sido atacado duramente por el diputado Briceño porque habló del Guanacaste sin conocerlo y eso parecería cierto, pero dice que él ha tomado datos y noticias de la gente que conoce perfectamente aquella región. Por eso rebate la moción de Briceño y se extiende en exponer los motivos que tiene. Luego rebate al mismo diputado las sumas del presupuesto.

Faerron—Afirma que la moción de Briceño no favorece sólo al Guanacaste, sino al país en general; demuestra con argumentos que ella producirá el desarrollo de la industria pecuaria y mejorará la condición de un artículo de consumo que le da vida á los pueblos del interior; asegura que los ganaderos exponen la vida en el tránsito, además de las pérdidas que sufren, y como contribuyentes tienen derecho á la protección del Estado, aminorándoles cuando menos esos peligros; que ya que el ganado daña en gran parte los caminos, natural es que con el impuesto que el mismo ganado produce se le alivien las penalidades del trayecto. Dice que la Sociedad Nacional de Agricultura tiene como seis años de existencia y no se han visto sus productos; que en ese lapsó de tiempo hasta el cacao fructifica, y que conceptúa locura tratar de establecer cultivos de plantas de otros climas refractarios á nuestras tierras; contesta á Pinto explicándole el movimiento del arreo del ganado por la ruta del lago, y por tierra, y el sistema de los gobiernos de emprender á la vez varias obras costosas para no concluir ninguna; tal sucede con el ferrocarril al Pacífico, Penitenciaría, Biblioteca, etc., y concluye pidiendo justicia para quienes reclaman lo que por derecho les corresponde.

Tinoco Iglesias—Lee su voto contrario á la moción y dice que el Guanacaste está más atrasado que en tiempo de la conquista; que ninguna de sus poblaciones vale lo que la más insignificante del interior y concluye manifestando su deseo de que se favorezca más á aquella provincia, que estima muy abandonada.

Briceño—Da las gracias al diputado Tinoco Iglesias por su buena intención para con el Guanacaste y siente no acoger una moción que le propone. Rebate á Pinto y á Tinoco Granados por no estar en lo justo sus ataques á la moción para la composición de los caminos de San Carlos y el del Guanacaste. Hace un llamamiento á la Cámara para que serenamente examine su moción, se penetre de la bondad de ella y le dé su aprobación. Se felicita de que el Congreso lleve ya dos días discutiendo acerca de asuntos guanacastecos y de que se reconozca que esa provincia es acreedora á una mejor y más eficaz ayuda.

Rodríguez P.—Se refiere á los argumentos de Pinto y Tinoco, que combate; dice que el impuesto no vino indicado por el Ejecutivo sino que lo propuso la

Comisión en su informe y responde á los cargos del señor Tinoco Iglesias.

Continuó la discusión entre los diputados Tinoco G. y Santos.

A las 5 p. m. se levantó la sesión.

LIGEROS COMENTARIOS

Es tan concisa la crónica de la sesión del Congreso que arriba reproducimos, tomada de "El Noticiero", que no nos damos cuenta cabal de la índole de los debates; pero, en todo caso, vemos con placer que nuestros Diputados se han batido arduosamente en favor del Guanacaste y de sus bien entendidos intereses.

A lo que parece, el impuesto sobre la importación de ganados será un hecho, solo hay discrepancia en la inversión que se ha de dar al dinero que el impuesto produzca.

La moción del señor Briceño de invertir la tercera parte de los derechos en la composición de los caminos por donde el ganado marcha al interior, no solo es justa sino perfectamente lógica. Si los novillos dan una renta, natural es componer con parte de esa renta los caminos por donde ellos pasan.

Es verdad que la carretera de Esparta á La Cruz es tan mala, tan mala y tan larga, que su reparación costará muchos miles de pesos; pero también es cierto que dicha carretera es el camino obligado para los ganados flacos introducidos de Nicaragua y para los ganados gordos producidos por el Departamento; y cierto es también que aquellos ganados han producido el capital actual de la Sociedad Nacional de Agricultura que asciende á 40 mil colones y han beneficiado al país con otros 40 ó 80 mil gastados ya por dicha Sociedad.

¿Por qué, pues, empeñarse en regatear unos cuantos miles de colones para la reparación de un camino por el cual ha corrido hacia el interior del país un río de oro? El Diputado Briceño está en lo justo. Le enviemos nuestros aplausos y le deseamos buen suceso.

Verdadera curiosidad tenemos de leer el discurso del señor Tinoco, quien afirma que estamos más atrasados que en los tiempos de la colonia. Si don Federico, tan sensato, tan sesudo, piensa eso de nosotros, qué mucho que otros ganápiros que nos llegan del interior piensen que vienen aquí á país por conquistar! Si La Gaceta publica el discurso leído por el Diputado Tinoco, tendremos el gusto de reproducirlo para alegría y solaz de los lectores de "El Guanacaste".

Colaboración

Para "El Guanacaste"

Nuestros bosques

En el extenso territorio de la Provincia del Guanacaste existe una inmensa zona maravillosamente privilegiada; ella es la región que queda por toda la orilla de la línea divisoria con Nicaragua. Hace muy poco tiempo que aquellos fértiles bosques permanecían despoblados é incultos; una que otra pequeña finca se encontraba como perdida entre las malezas, á la orilla de las veredas que conducen á "Tortuga", etc.; á los costarricenses, por una ley especial, les era prohibido denunciar terrenos en aquella zona que se esperaba le daría vida el canal de Nicaragua. La emigración nicaragüense hoy por hoy, y muchos ricos propietarios, se han adueñado de aquellos terrenos, abarcando, cada uno de ellos, porciones más ó menos considerables; lo malo es que, los ricos propietarios, con ó sin justicia, arrojan de los mejores sitios á los pequeños finqueros. Hoy día, en esa grande, bella y fértil región, donde nunca dejan de estar verdes los pastos, porque el invierno es casi continuo, se están formando pueblos de agricultores que traen muchos de sus productos á Liberia, no obstante de los pésimos caminos que aumentan las penalidades de la distancia y de que, con Rivas de Nicaragua, tienen muy fácil comunicación por el Gran Lago. Al atravesar aquellos bosques de árboles y helechos gigantescos, no se puede dejar de pensar que allí está el porvenir de Liberia; pues aquellos mai-

zales, aquellos frijolares tan bien desarrollados, aquellos ganados y bestias siempre gordas, aquella tranquila felicidad de los pequeños poseedores, están revelando la largueza con que recompensan al trabajador los terrenos á que me vengo refiriendo. Con sólo un poquito de sentido común, se comprende que aquello es una riqueza que el costarricense no explota porque no conoce y porque no existen vías de comunicación para sacar de allí los productos. El Guanacaste sólo á don Ascensión Esquivel y al Benemérito don Cleto González Víquez, les debe el grato recuerdo de haber apoyado á las autoridades de esta provincia, que bajo sus gobiernos, se acordaron de componer y limpiar un poco los caminos, y los que han dado algo con que podamos mostrar que esta rica región, progresa á pesar de lo poco que se le atiende. Es lástima que esa hermosa zona sea tan poco conocida y que el Gobierno la esté dejando acaparar por unos pocos ricos propietarios; ojalá se mande allí una de las proyectadas colonias; pues los pequeños finqueros protegidos eficazmente, darán á la patria bienestar, prosperidad, buenos ciudadanos, riqueza y hombres que la sabrán defender. Continuaré tratando de esta parte del territorio y de otras que en mi concepto, merecen ser conocidas.

FELIPE MAYORGA.

Liberia, setiembre de 1910.

Habla el doctor Peña

Liberia, 20 de setiembre de 1910
Señor Director de *El Guanacaste*
Pte.

Muy estimado señor:

Le agradecería publicar en las columnas de su apreciable semanario la nota adjunta, que con fecha de ayer dirigí al señor Ministro de Beneficencia.

Le anticipo las gracias, y esperando que se servirá pasarme la cuenta, soy su atento S. S., y amigo,
GREGORIO PEÑA.

Señor Ministro de Beneficencia
San José

Liberia, 19 de setiembre de 1910.

Con vista del nuevo informe que el señor Gobernador de esta provincia eleva ante la Secretaría de su digno cargo con fecha 6 del actual, número 257, y publicado en *La Gaceta* número 64 del 14, muy á mi pesar, me veo en el imprescindible caso de molestar su atención. Si los cargos lanzados contra mi humilde persona no fuesen tan graves, hubiera permanecido en silencio, cargando con toda la responsabilidad del incidente originado entre la Junta de Caridad y la autoridad referida, dado mi carácter de empleado subalterno y mi deseo de que terminara esa tirantez, que soy el primero en lamentar. Pero el cambio del sentido de mis palabras es tan notable, y tan serio el cargo de que pretendí tenderle un lazo, que faltaría á mi propia dignidad si no procediera de este modo.

Efectivamente, por invitación mía visitó el señor Gobernador el hospital, y era naturalmente un deber de mi parte, siendo dicho establecimiento una de las pocas cosas de que puede mostrarse orgullosa Liberia en la actualidad, y ser él una autoridad recientemente llegada al lugar. Sólo presenté al señor Gobernador al Practicante, y Administrador interino entonces, no siendo muy correcto que lo hubiese hecho con los demás empleados, criados, cocinera, etc.

Al tratar del asunto cloaca, fueron mis conceptos los siguientes: "Aquí tiene usted un problema de difícil resolución y de la mayor importancia para el hospital y para el vecindario. Afortunadamente la Junta actual ha estado haciendo economías para esa obra y el pabellón de operaciones; lo cual no pudo hacerse el año pasado por el gran número de enfermos, que ocasionaron crecidos gastos". El señor Gobernador me dijo: "que iba á dirigirse al Gobierno, que él haría ese trabajo y que yo debía ayudarle en ello". Mi contestación, como era natural, fue la siguiente: "Yo no tengo que ver en esos asuntos, pues no intervengo

en nada en la administración. Usted debe dirigirse á la Junta, pero le advierto que ésta ha pedido á San Francisco de California unos tubos de barro vitrificado para ese trabajo".

Sabía, pues, el señor Gobernador, desde que hablamos en el hospital, el proyecto de la Junta. El hecho de estar ya en la Aduana de Puntarenas los referidos tubos, demuestra la veracidad de mis palabras, y si esto no fuera suficiente, copio á continuación el documento que dice: "A solicitud del Doctor Gregorio Peña hago constar que siempre que hemos hablado del asunto cloaca del hospital ha sido para que permitiera pasar por mi solar los tubos de barro que la Junta había pedido, y que la vez que hablamos ante el señor Gobernador fue del mismo asunto.—Liberia, 19 de setiembre de 1910.—SANTIAGO ZÚÑIGA".

Con lo expuesto queda demostrado el cambio de sentido que á mis palabras se le dio, y respecto al cargo de que he pretendido tenderle un lazo, aunque ofensivo, no puede afectarme, desde luego que el propio señor Gobernador confiesa que apenas tendría unos quince días de legado á esta ciudad y casi no conocía las personas sino de vista. No me ha tratado el señor Pacheco lo suficiente y debe haberme juzgado por informe de alguno de sus allegados. Careciendo de seriedad el cargo, y siendo de una ligereza original, no puede afectar en nada el concepto que de mí tengan las personas cuyo juicio me preocupa, ni el que yo mismo tengo.

Usted perdonará que le moleste con tan enojoso asunto, concediéndome que no podía proceder de otra manera dados los conceptos del mencionado informe, en cuanto á mí se refiere.

Soy del señor Ministro, atento, S. S.,
GREG. PEÑA.

"EL GUANACASTE"

Director: Mario Cruz Santos

Suscripción mensual \$ 0,25
Número suelto " 0,05
Remitidos, columna " 10,00
Avisos, precio convencional.
Los Agentes ganarán el 10% de lo que recauden.

Crónica de Filadelfia

Señor Director de
"El Guanacaste"

Ya que usted me pide crónicas de esta nuestra soñolienta villa, me acoto á esa su petición y á vuela pluma le envío hoy un relato de nuestra fiestecita escolar del 15 de Setiembre.

El acto comenzó con la lectura del acta de Independencia, por don Ottoniel Vega M. Incontinenti, niños y niñas, unidos, entonaron el Himno Nacional. Vinieron después varias recitaciones: "Patria", por Silvestra Canales; Adelante! por Justiniano Cantón; La Tarde, cantado por ambas escuelas; Un pajarillo, por Víctor Leiva; Un buen niño, por Zoila Medina; La Patria, por Ventura Sandoval; La escuela, cantado por niños y niñas; La lechera, por Angela Obando; La vuelta del recluta, recitada por José Canales; Treinta años, por Ernestina Cubillos; La Bandera Tricolor, cantado por las escuelas unidas; Al pasar la bandera, por Marta Heger y finalmente desfile ante la bandera, de niñas y niños.

"La vuelta del Recluta", fue recitada con mucha gracia por la niña Marta Heger; ella supo interpretar el goce y la íntima satisfacción que experimenta el patriota, cuando tras gloriosa brega, divisa en lontananza el blanco campamento de su aldea....

Felicitamos calurosamente á los iniciadores de tan encantador certamen, señorita Josefina Ordóñez, Directora de la Escuela de niñas, y á don Ottoniel Vega, de la de varones.

Es grato ver congregados ante la Bandera, símbolo de nuestra soberanía é independencia, á los hombres del futuro, á los que mañana tendrán que luchar á brazo partido para poner á flote nuestra claudicante soberanía.

Tras el acto, los niños tomaron un exquisito refresco.

Asistieron el señor Cura Párroco, el jefe político, muchos padres de fa-

milia y las más encantadoras flores de nuestro jardín.

Mientras tengo ocasión de emborronar para su periódico otras cuartillas, me suscribo su atto. y s. s.,

JUAN R. JIMÉNEZ.

Filadelfia, 16 de setiembre de 1910,

¿Hasta cuándo?

Datos para la Historia. El chacal de Centro-América. Víctimas sacrificadas por el caníbal Estrada Cabrera

General Calixto Mendizabal, Licenciado y Coronel Próspero Morales, Diputado Rosendo Santa Cruz, Exdiputado José María Urbizú, General Plutarco Bowen, Guillermo García, Mariano Cruz, Francisco Fodarqui y dos compañeros más, fusilados en Malacatán Adolfo Argueta, tres fusilados en el camino de Zacapa á Puerto Barrios, Comandante Hermelindo Quesada, Heraclio R. Trejo, Manuel Díaz, Víctor Fangier, Adrián Victoria, Gaudencio Morales, Doroteo Reyes, Abelino de León, Juan Barcácel, Antonio Arango, Guadalupe Chacón, Roberto Bermúdez, Martín Muñoz, Desiderio Castellanos, Aquilino Carrillo, Pablo Ruiz, Venancio Villagrán, José Pablo Velázquez, Victoria-no García, Santiago Zúñiga, Ciriaco Muñoz, Carlos García, Juan Ropa, Juan Cuté, Desiderio López, Federico Muñoz, Ramón Morales, Francisco Chavarría, Perfecto Pirtúm, Pío Ponce, Norberto Beltetón, Antonio Zúñiga, Benjamín Solís, 3 fusilados en Soloma, 2 fusilados en Esquipulas, 5 en Atescatempa por el Coronel Manuel Duarte, 13 fusilados en Ocos por el Comandante Teófilo Meoño, 28 fusilados en diversos puntos del Departamento de Zucapa por Alberto Lalande; 30 ejecutados en el departamento de Santa Rosa, por los Coroneles Silverio Herrarte y Félix de León; 32 ultimados en Malacatán de San Marcos por el Teniente Coronel Manuel Sosa; Ernesto Huertas y 7 compañeros más fusilados por el Coronel Herrarte en el camino de Cuilapa, Halpatagua.—(Continuará)

CACETILLAS

EL RETARDO

en el pago de la policía, soldados y músicos, obedece á que el Gobierno, en lugar de enviar por el correo, como lo hacía antes, el dinero, gira contra la Casa de Estrada Hnos., que no siempre tiene dinero disponible. Vimos órdenes de pago que tenían más de quince días de extendidas y que, sin embargo, no han sido cubiertas. Hacemos constar gustosos, que la Comandancia no tiene culpa ninguna en el asunto. Señor Ministro: Ud. sabe muy bien que los estómagos no pueden esperar.

EL EMPLEADO

encargado de vigilar el Fondo está en la obligación de avisar á los dueños de reses, cuando alguna cae allí; sabemos de vacunas que han permanecido sin comer ni beber hasta 24 horas, y si no más, porque alguna persona caritativa, avisa al dueño.

HA SIDO ASCENDIDO

á teniente, nuestro estimado amigo Aquiles Martínez. Sinceramente le felicitamos por tan honrosa distinción.

EN DIAS PASADOS

estuvimos en los Tanques, creemos que sería higiénico cortar los árboles próximos á ellos, para que sus hojas no ensucien las aguas. Cuidadito con su señoría el PALUDISMO!!

CHUSCADA

Un chusco que, según él mismo confiesa, tenía ganas de salir á asolearse, falsificó unas invitaciones para el baile del 15, tomando el nombre de el señor Gobernador. Hizo repartir boletos de first, second and third class

ticket y algunos de preferencia. Hubo algunas bellas que atendidas á la invitación alistaron en balde sus cosméticos. Se sigue en la Agencia Principal de Policía la investigación del caso. Lo que pñede la curiosidad de conocer los Kilates.

BUENA OCASION

Quiere usted vivir barato y bien alimentado? Compre en mi casa de habitación los siguientes comestibles: leche hidratada, plátanos á dos por cinco, zacate fresco, maíz nuevo á C. 5 la cajuela, cuajadas antihigiénicas, pipianes celes, velas de cera, devocionarios etc. etc. Para pedidos dirigirse en Liberia á Richardet Lombardi, C. P. apartado 18.

ENFERMA

La señora doña Carmen de Baldioda se halla enferma desde algunos días; van nuestros más sinceros votos por su pronta mejoría.

REGRESO

El 29 salió de Nicaragua con rumbo á su tierra natal, nuestro amigo el Licenciado Antonio Alvarez Hurtado, representante de nuestra Patria en esa República hermana. Le deseamos larga permanencia en su hogar y mientras tenemos el gusto de estrechar su mano, le enviamos desde aquí nuestro amistoso saludo.

LA TACTICA MODERNA

El señor Alcalde de la Cárcel, violando una disposición legal se negó á dar una certificación que se le pidió de asuntos consignados en el libro que él lleva, alegando que ello podría traerle complicaciones enojosas con el señor Gobernador; ante tal resistencia, el interesado se dirigió al mismo señor Pacheco, quien le manifestó que el asunto era de la incumbencia del señor Comandante de Plaza. A nuestro modo de ver ese embrollo no tiene más objeto que impedir el inmediato esclarecimiento del hecho que injustamente se quiere imputar al señor Felipe Mayorga. Nos extraña la conducta del señor Comandante, á quien persistió en creer á pesar de todo, persona seria y bien intencionada.

QUE SE HIZO?

El baile de amalgama social que con tanta anticipación se había anunciado para el 15 de Setiembre y que se decía sería en la Gobernación, no se verificó. Cuál la causa? La ignoramos; tal vez hay de por medio algún interesante secretillo de Estado, ó tal vez... todo es posible en esta Villa Blanca tratándose de gentes ticas. Un joyero amigo mío, sufrió una gran desilusión, pues el tal me decía que tenía sus ácidos y demás productos de su alquimia, listos para averiguar con un error infinitesimal, los milésimos de fino de la amalgama social.

PASQUIN

Apareció en la semana antepasada uno en que se insultaba á algunos miembros del respetable gremio de artesanos. Desearíamos que la policía investigue quién es el autor ó autores de ése inmundo desahogo anónimo. Es preciso poner á la sociedad al abrigo de esos cobardes que no tienen ni siquiera la franqueza de ser canallas, ni el valor de respaldar sus bajas acciones con su firma.

EL VAPOR NICARIA

cargó en Puerto Culebra, con destino á Hamburgo, trescientas toneladas de madera; volverá á nuestro puerto en el próximo verano.

LA OFICINA TELEGRÁFICA

de "Los Ahogados" subsistirá, apesar de la reorganización, porque los señores Hurtados se han comprometido á cubrir el déficit. Por qué no hacen otro tanto los vecinos de Cañas Dulces?

SI TODOS FUERAN ASÍ....

Los liberianos todos están contentísimos con la cultura, actividad y correctos procederes del actual Juez en la Administración de Justicia. Es el único de los altos empleados que ha

sabido captarse simpatías, porque no gasta poses ridiculas ni rancias superhombrias. Su seriedad, alteza de miras y energía de carácter lo colocan muy por encima de las cursilerías y necias pretensiones que en los otros son endémicas.

POSTAL

Á mi caro amigo Inocente Cuadra.

Ojos que te miran ir
Por esos mares afuera
Cuándo te verán volver
Para alivio de mis penas?

A. GARNIER.

RAPIDEZ TELEGRÁFICA

"Chinandega, 27 de Agosto—Liberia, 16 de Setiembre de 1910—Felipe Mayorga—Te saludo desde tu suelo natal. Recuerdos. — Antonio Alvarez H.

(Recibido en Puntarenas por correo hoy")

Huelga la velocidad y huelgan los comentarios !!

MEDICINAL

El ibero Doctor Gregorio Peña con una valentía sin igual en los anales iberoamericanos, se presenta los 31 de cada mes, y fresco muy, cobra su ad valorem port-culebresco, en la Excelentísima Gobernación de esta Provincia. Y cuentan los que saben y ratifícalo Virgilio (no el Marón) el liberiano, que Maese Peña no conoce ni las olas, ni las peñas, ni los moluscos, ni los ínclitos verdores de nuestra costa azul....

OTRO PER QUE

Per qué no le da gusto el Gobierno á Su Reverencia Lombardo, quien hace muchos días pide que el cuerpo de policía liberiano sea mitad civilista y mitad jimenista? Ello sería ventajoso para el actual régimen, pues las hibridaciones en política como en zoología son.... lo que Uds. quieren.

QUIEN PAGA? CUANDO?

Hace algunos días pidieron por orden de un militar de alta graduación en una panadería de esta ciudad, pan y galletas para racionar la tropa, diciendo que cubrirían inmediatamente su valor, cosa que aún no han hecho. Otro tanto hicieron en una botica; tampoco pagan las bestias que alquilan; y dejan pasar hambre al resguardado que está en la Frontera. Preguntamos: Es que el Gobierno no envía dinero para esos gastos?

ES UNA DESCONSIDERACION

el retardar á las maestras y maestros de escuela el pago de sus exiguos sueldos; deberían ser los preferidos entre todos los empleados por lo arduo y trascendental de sus tareas.

EN "EL ALGODONAL"

hay mucha piedra labrada hace años, para la reedificación de la Iglesia; la Junta encargada de la monumental obra, debe tratar de hacerla acarrear, pues, según dicen, pronto empezarán los trabajos.

PREGUNTAS BOBAS

Es cierto que se obliga á los soldados á ir á comer á una fonducha cercana al Cuartel? Cuánto vale la alimentación allí? Qué clase de contrato se ha hecho con el empresario? Alguien dice que vio entre los soldados individuos en traje de paisanos. Qué hay de eso? Publicaremos con placer las contestaciones. Fiat lux!

BOYCOTEO

Ha empezado uno violento contra el Cuartel: las boticas no quieren fiar sus medicinas, las tiendas lo mismo. Hasta cuándo durará? En el asunto, los perdidos son los pobres soldados. Investigaremos este asuntillo. "Guanacaste"! Armas al hombro! Marchen!

LA MUNICIPALIDAD

trabaja en el sentido de conseguir la exención de derechos de Aduana para la tubería destinada al Hospital. Sería justa y equitativa esa concesión, pues se trata de una obra de suma importancia para la ciudad.

LA MASCOTA

Establecimiento de mercancías, licores y abarrotes, de Estrada Hermanos.

Todos los artículos frescos y baratos. Visítenos y se convencerá.

IGUANACASTECOS!

Si queréis usar zapato fino, bueno, bonito, barato y de último estilo, pedidlo á la Zapatería "PARIS" de Puntarenas, que cuenta con muy buenos operarios é inmejorables materiales.

Se atienden órdenes por correo siempre que vengan acompañadas de su valor.

Dirigirse á Francisco Grijalva
Puntarenas

Farmacia de Liberia

Administrada por hábil farmaceuta; seguridad completa en el despacho de toda clase de recetas. Drogas y medicinas de patente. Todo bueno y barato.

Panadería de Rafael Rivera

Se vende permanentemente pan fresco, elaborado con harinas de las mejores marcas: el que lo compra una vez, lo compra siempre. Acudid! Acudid!

Pensamientos Infanticidas

Dejad que los niños vengan á mí..... Es bueno que los idem se críen robustos—Madres, alimentad á vuestros hijos con Harina Lacteada y Fosfatina.

Afmo., SALVATIERRA.

"LA FAVORITA"

de Pedro Beiruth y Hnos.—Gran surtido de géneros, vestidos hechos para hombre; gran fábrica de calzado de toda clase y para todos los gustos. Precios sin competencia. Para pedidos, dirigirse á Pedro Beiruth y Hnos.—Liberia.

Funeraria, Ebanisteria

Y CARPINTERIA de Ismael Umaña R.—Esmero y prontitud en los trabajos; excelentes materiales, precios sin competencia; al alcance de todos.

JOSE ALAN

tiene para la venta un buen surtido de mercancías americanas, especialidad en artículos de cristalería, loza, géneros blancos, calzado extranjero y del país.

Todo á precio de costo.

Importante
Pongo en conocimiento de los que adeudan créditos á Alberto Fait y Co., que me ha sido otorgado poder general para hacer efectivos los mismos y que deben en consecuencia, cancelarlos á la brevedad posible, si quieren evitarse gastos y molestias. Las cuentas y documentos obran en mi poder—PUNTARENAS
F. DE P. AMADOR.

ENRIQUE J. ALSDORFF

Dentista americano, se encarga de todos los trabajos relacionados con su profesión. Garantiza esmero y cumplimiento en los trabajos.

JUAN LIACON

Tienda de abarrotes y mercancías, grandes rebajas en los precios; loza y cristalería, galletas, latas y confites de todas clases.

FELIPE MAYORGA RIVAS

INGENIERO TOPOGRAFO

Despacha en el bufete del Licenciado Abraham Mayorga Rivas.

Dr. Joaquín Saborío

Cirujano Dentista Americano

De las Universidades de California y Pennsylvania.

Trabajos muy correctos.

Precios muy cómodos.

Instrumental y métodos modernos.

Taller de ebanisteria

y Carpintería

de Benito Mayorga. Se fabrica y compone toda clase de muebles. Trabajos á domicilio. Precios módicos. Esmero y cumplimiento. Se atienden pedidos para todos los pueblos de la provincia, garantizando el empaque.

Acudid! Acudid!

Abraham Mayorga Rivas

ABOGADO

Se encarga de todos los asuntos relacionados con su profesión.

Para consultas, dirigirse á su casa de habitación.

EL PROGRESO

Panadería

Se confecciona pan dulce, francés, tosteles y muchos otros encargos. Entendense para las compras con
ATILIANO RUIZ.—Liberia.

TINTORERIA

de RAQUEL ZELEDON

Se tñen toda clase de telas de algodón, lana seda, con colores permanentes. Precios bajísimos.

IMP. de LA PRENSA LIBBRE